



1990-1991 : l'Union soviétique se disloque

Tout commence dans les pays Baltes entre mars et mai 1990 : les trois républiques se proclament indépendantes ou en passe de le devenir, agissant comme une force centrifuge. Le 12 juin de la même année, les députés russes votent une déclaration sur la souveraineté de la Russie. En janvier 1991, alors que l'armée intervient en Lituanie, Gorbatchev organise un référendum fédéral pour fonder une nouvelle Union. La consultation, qui a lieu en mars 1991, est boycottée par les États baltes. L'Arménie, la Géorgie et la Moldavie, marquées par des tensions ethniques, refusent aussi de participer au scrutin. Enfin, dans le contexte trouble de la fin août 1991, les autres républiques socialistes, jusqu'alors plus fidèles à Moscou, annoncent également leur indépendance. Le 8 décembre, Boris Eltsine, Leonid Kravtchouk et Stanislav Chouchkevitch, réunis à Belovej, décident de mettre fin à l'URSS. La Communauté des États indépendants est créée le 21 décembre à Alma-Ata alors capitale du Kazakhstan.